

Editeur responsable
DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolles.

Belgique-
België
P.P.- P.B.
6220 Fleurus
BC 23173
D012111

ESCADRILLE B-2-2-2
FLEURS A 2H

PERIODIQUE BIMESTRIEL

2014

N°1 Février 2014

UNION ROYALE DES RUCHERS WALLONS

LA PLANCHE D'ENVOL...

Sections associées
de Fosses-la-Ville et
de Wépion-Namur

Le 8 février 14h, à la ferme Malplaquée
G. Feruglio : Apiculture et arbres fruitiers

0.6 € Gratuit pour les membres

- 1 -

Adresses utiles

Sections associées
de Fosses-la-Ville et de Wépion-Namur

Président:
Mr DEBRICHY Pierre
rue François Dive, 39
5060 Falisolles
tél.: 071/76.09.64
Gsm : 0478/52.16.82
pierre.debrichy@skynet.be

Responsable des achats groupés:
Mr LEFEVRE Raoul
rue Sinton, 30
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.20.86

Vice-présidents:
Mr ROBERTI Philippe
ferme Malplaquée,
rue A. Beguin, 11
5070 Sart-Saint-Laurent
tél.: 071/71.29.67
GSM : 0476/36 29 67
philippe.roberti@skynet.be

Rapporteur de conférences:
Mr JANSSENS André
rue des Forges, 16
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.14.73
ajflv@hotmail.com

Trésorier:
Mr DEPIERREUX Pierre
rue de Deminche, 82
5150 Franière
tél.: 081/44 11 51
pierredepierreux@yahoo.fr
Compte U.R.R.W.:
BE22-350-4106035-47
Section de Fosses-la-Ville

Metteur en forme de la revue:
Mr DE BAST Albert
rue du Baty, 10
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.35.15
albert.debast@awenet.be

Bibliothécaire:
Mr COLARD François
rue Grand Faux, 14
5190 Spy
GSM: 0473/55 06 52
francois.colard@belgacom.net

Secrétaire:
Mr JASSOGNE Luc
rue Val de Sambre, 25
5060 Sambreville
tél.: 071/76.05.11
luc_jassogne@hotmail.com

Gestionnaires du site web:
Mr EVRARD Didier
rue du Louât, 15
6240 Farciennes
GSM: 0496 18 65 28
didier.evrard@gmail.com

Président d'honneur:
Mr BARTHELEMY Claude
rue de Vitrival, 34
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.31.54

&
Mr LORANT Nicolas
avenue Charles-Quint, 8
5600 Philippeville
tél.: 071/66 75 87
lorant.nicolas@scarlet.be

Membre d'honneur:
Mr CHABOT Camille
rue St Roch, 107
5070 Fosses-la-Ville
tél.: 071/71.29.06

Site WEB :
<http://www.laplanchedenvol.be>

Atelier de menuiserie apicole

Cette année 2014 la section de FLV va organiser pour ses membres un nouveau service afin de permettre à nos apiculteurs bricoleurs de se réunir et s'épanouir pleinement dans leur hoby.

Fin 2013 nous avons fait l'acquisition d'une machine à bois. Il s'agit d'une combinée Roblan 310 pour les connaisseurs avec une aspiration et un peu d'outillage. Elle va vous permettre la réalisation de certains objets, transformations ou réparation sur votre matériel apicole. Par exemple : Réalisation de partitions, boîte de visite, fond à usage multiple, chasse abeille, mécanisation de bois pour réparer les ruches, etc.

Cette machine sera mise à votre disposition dans un atelier chez notre président à Falisolle (Sambreville). Ces travaux pourront se réaliser en dehors du cadre des conférences de la section. Ils se feront avec un esprit de groupe et moyennant le respect d'un règlement d'ordre afin que les choses se passent bien. J'invite les apiculteurs désireux de participer à cette activité à se faire connaître en envoyant un mail ou par téléphone chez Pierre Debrichy. Nous organiserons peut être une petite réunion afin de rassembler toutes les idées et mettre en place notre infrastructure.

RAPPEL

Réception de la revue via internet

Afin que dans l'avenir, la petite revue soit directement envoyée par courriel et éviter ainsi des frais de courrier postal. Vous pouvez contacter didier.evrard@gmail.com. Cela vous permettra aussi de recevoir plus rapidement les informations.

Toutefois, il vous est loisible de continuer à recevoir la revue par la poste

Remerciements

Après plus de 12 années de bons et loyaux services Françoise a souhaité démissionner du poste de secrétaire de notre section. Tout en sachant que nous pouvons encore compter sur toi, nous te remercions pour ton dévouement sans limites, et bonnes suites dans tes prenantes activités.

La fonction est reprise par Luc Jassogne, membre très actif et motivé, qui se fera un plaisir de remplir cette tâche ardue

Le coin du philosophe

L'homme ne pardonne pas mais oublie vite, la femme pardonne mais n'oublie pas.

Nous pensons rarement à ce que nous avons mais toujours à ce qui nous manque.

Tout le monde pense te connaître de par ton apparence, mais seulement quelques rares de connaissent vraiment.

L'eau qui coule ne revient pas. Ainsi va la vie. Alors prends là du bon côté et sois heureux.

Extraits de croyances, légendes et dictons de la pluie et du beau temps

Au mois de février chaque herbe fait son pied.

A la Sainte Béatrice (13 février), la nuée assure six semaines mouillées.

Des fleurs que mars verra, peu de fruits on mangera.

Le jour de Saint Pol (12 mars), l'hiver se rompt le col.

Fleurs mellifères de saison

En février : crocus, perce-neige, hellébore, gui.

En mars : tussilage, noisetier, saule marsault, ficaire, saule cendré, buis, if, prunelier, myroboleau, daphné, aubriéta, aulne, cognassier du Japon, érable, forsythia, orme champêtre, peuplier, romarin.

Bibliothèque

Titres d'articles sélectionnés extraits de la revue « Abeille de France et l'apiculteur ».

Revues disponibles à la section.

Octobre 2013 N° 1006

- lutte contre le frelon asiatique
- travaux d'automne
- le tournesol
- la ruche Warré : réellement écologique

Novembre 2013 N° 1007

- les huit idées fausses sur la cristallisation
- Le rhododendron
- La guttation
- L'abeille doit consommer quatre pollens
- Enquête sur la santé des abeilles en France
- 40 titres de livres sur l'apiculture

Décembre 2013 N°1008

- divers travaux d'hiver
- miel mono floral : la bourdaine
- le potentiel de pollinisation des territoires européens ; cartographie
- OGM et abeilles - quels rapports ?
- En direct d'apimondia :
 - o concernant la sélection et l'élevage
 - o santé de l'abeille - quoi de neuf
 - o les résidus dans le pain d'abeille et de la cire
 - o pollen et pesticides
 - o abeilles et pesticides
 - o acide bêta du houblon contre varroa

Prochaine conférence

Le samedi 8 février dans le local habituel de la ferme Malplaquée de Sart-Saint-Laurent à 14 heure, nous recevrons Giorgio Feruglio qui nous parlera de la relation entre arbres fruitiers et l'apiculture.

Le mot du président

C'est avec beaucoup de plaisir que la section apicole de Fosses-La-Ville a l'honneur de clôturer le cortège des bons vœux pour l'an neuf.

Nous avons terminé notre année par une très belle fête de St Ambroise qui nous a permis d'évoquer notre saison 2013, de rencontrer de nouveaux membres, et de déguster un super souper raclette avec une féerie de desserts, le tout arrosé d'un délicieux breuvage.

Nous levons donc une dernière fois notre verre pour vous souhaiter, une bonne et heureuse année 2014, ainsi qu'à toute votre famille, une saison apicole paisible et remplie de satisfactions.

Nous souhaitons un beau début d'activité pour les 20 élèves qui débutent dans l'apiculture et beaucoup de plaisir pour l'équipe de deuxième année qui entame leur première saison avec également vingt colonies. Espérons que cette année, monsieur météo a bien reçu notre calendrier de cours afin de régler le thermomètre et le soleil au beau fixe les jours où l'on visitera les colonies.

Personnellement, je souhaite à la section une année dynamique et productive .Cela dépendra également de vous ! Soyez donc nombreux à répondre aux différentes activités proposées durant l'année .N'oubliez pas les conférences le deuxième samedi après midi des mois pairs, ainsi que des petits passages réguliers sur notre site internet « laplanchedenvol.be » qui vous informe sur les actualités apicoles et celles de notre section.

Je souhaite également de bonnes choses aux nouveaux venu dans le comité organisateur. C'est en effet grâce à une section importante et en bonne santé, que nous pouvons assurer de multiples services auprès de nos affiliés.

Souper de St Ambroise du 14 décembre

C'est après avoir dégagé courageusement les machines, le matériel, la matière et les poussières, que notre dévoué Président, installa les tables garnies, les chaises, les comptoirs et autres accessoires afin de recevoir la cinquantaine de convives annoncés dans son atelier de menuiserie bien chauffé.

Dés 18 heure 30, les premiers apiculteurs poussaient la porte vitrée.

Quand les derniers participants se présentèrent, les apéritifs furent offerts au nom du Saint patron des apiculteurs. Venait ensuite le mot du Chef qui a résumé le passé, le présent et surtout le futur des activités de la section.

Pendant tout le repas un projecteur numérique, récemment acquis par la section, fit dérouler sur grand écran et en boucle, des centaines de photos en rapport avec les activités de la section.

Dans une ambiance aussi conviviale que l'année passée, fondue au fromage, choix de viande, crudités, boissons, et desserts furent appréciés de tous.

Merci encore à tous les bénévoles, sans quoi rien n'est possible et ... au prochain souper encore plus nombreux.

Cotisation 2014

Nous avons commencé une nouvelle année. Il est temps, si ce n'est déjà fait, de penser à renouveler votre abonnement aux revues et par la même occasion vous mettre à couvert par l'assurance qui vous permet de vous livrer à votre hobby avec quiétude et sérénité.

Merci de verser la somme de 24 € avant le 8 février au n° de compte de la section : EB22 350-4106035-47.

Qu'est-ce que les Grecs et les Romains savaient de l'apiculture ?

Peut-on les croire quand ils nous disent que manger du miel prolonge la vie ?

Comme nous allons le voir, l'apiculture est une activité agricole importante dans la Grèce et la Rome antiques.

C'est d'ailleurs Aristote (3^e siècle avant J-C) qui rédige le premier traité d'apiculture. Mais, les affirmations fantaisistes foisonnent; ainsi, le chef des abeilles serait en fait une abeille-roi, à la fois mâle et femelle. Pourtant, on aimerait le croire quand il affirme que manger du miel prolonge la vie.

De son côté, Hippocrate (environ 400 ans avant J-C) nota: «Je mange du miel et l'utilise dans le traitement de plusieurs maladies car le miel offre de la bonne nourriture et une bonne santé». Cela, par contre, c'est vrai. Et pour plus d'explications, référez-vous aux notes de Joseph.

Le médecin de Néron, Dioscorides, indique que le miel peut être utilisé comme traitement dans les maladies de l'estomac, les blessures avec du pus, les hémorroïdes et comme traitement contre la toux.

Grâce à un savant romain, Varron, au 1^{er} siècle, on a une idée des connaissances apicoles de l'époque. Ainsi, dresse-t-il une liste des plantes mellifères. Il conseille l'installation d'un abreuvoir qui devra être rempli de cailloux ou de laine pour que les abeilles puissent facilement boire sans se noyer. Le mellarius (apiculteur) devra visiter ses ruches 3 fois par mois au printemps et en été et surveiller qu'il n'y a pas plusieurs rois (!) dans la ruche. Il constate aussi que les abeilles produisent 3 substances dont la propolis, plus chère que le miel que les médecins emploient pour les emplâtres et qui colle les rayons ensemble, le rayon (la cire) et le miel. Ce dernier peut être épais ou liquide selon les plantes butinées.

On a aussi des textes décrivant de façon détaillée la structure de ruches dont les modèles étaient nombreux (en osier, en liège, en céramique). Étaient aussi très courants les ruches en planches, ainsi que des ruches tressées d'abord faites de baguettes de bois entrecroisées, étanchées avec un mélange de bouse de vache et de cendres.

Bref, dans l'antiquité, comme le montrent ces exemples pris parmi de nombreux autres, l'apiculture était une activité agricole de première importance. N'oublions pas que le miel était le seul sucre disponible à l'époque et que la cire était essentielle pour l'éclairage

L'hellébore

Famille des renonculacées. Le genre helleborus compte vingt espèces provenant toutes des pays méditerranéens. L'hellébore est tout à fait rustique et fleurit en hiver ou au début de printemps.

Culture : plantez l'hellébore à mi-ombre et à l'abri, dans une terre bien drainée et profondément travaillée qui doit également être bien fertile. Ensuite vous ne vous en occupez plus pendant des années.

Multipliation : divisez les touffes au printemps, après floraison. On peut également faire des semis si on a de la patience : semez en septembre-octobre en caissette. Recouvrir de 4cm de terreau. Ombrager, tenir humide jusqu'à la levée. Celle-ci est lente (1,5 mois) et très capricieuse. Repiquez en pépinière au printemps suivant. En octobre, mettez en place au jardin.



La recette du mois Gâteau japonais au miel

Ingrédients :

- 150g de farine,
- 1 cuillère à café de poudre à lever,
- 2 œufs,
- 100g de sucre semoule,
- 5 cuillères à soupe de miel,
- 2 cuillères à soupe d'huile,
- sel,
- sucre impalpable.

Préparation (20 minutes) :

- Mélanger la farine, sel, et la poudre à lever.
- Battre les œufs et le sucre en mélange moussieux, y ajouter le miel.
- Préparez un moule à tarte de 26cm.
- Enduire le moule d'huile et mettre le reste de l'huile dans les œufs.
- Battre à nouveau et incorporer la farine.
- Verser la pâte dans le moule chauffé.
- Cuire au four à 200° pendant 40 minutes.
- Démouler, laisser refroidir et saupoudrer de sucre impalpable.



JOASSIN

Votre fidèle Fournisseur

COMBUSTIBLES ■
SABLES ■
GRAVIERS ■

Rue Fernand Marchand 1 - 5020 FLAWINNE/NAMUR

Tél. 081 73 71 42

www.joassin.com



La S.A. VIAFOBEL

Chaussée de Namur, 6

FOSES-LA-VILLE - Tél. 071/71.13.92

Fax. 071/72.58.21

Vous propose

- **STOCK - BRICO - TEXTILE**

- **DRIVE IN - MATERIAUX DE CONSTRUCTION - BOIS**

Les magasins sont ouverts tous les jours de la semaine jusqu'au dimanche midi.

S.P.R.L. Ernoux

11, Rue Sinton, 5070 FOSSES-LA-VILLE - Tél. 71.23.26

Ouvert du lundi au vendredi de 9h à 18h30 et le samedi de 9h à 18h.

- **Pour chiens et chats:**

ROYAL CANIN, BENTO, EUKANUBA, FROLIC,
PEDIGREE PAL, WHISKAS, PURINA DOG CHOW, ...

- **Tous les aliments et accessoires pour vos animaux**

- **Tout pour le jardin:**

engrais, plants de pdt, semences, phytos...